

Cuarta Sesión: Ciencia y Humanismo en Salud Pública Centrada en la Persona y la Comunidad

Presidida por los Drs. Yuri Cutipé (Director de Salud Mental, Ministerio de Salud del Perú) y Oscar Cluzet (Academia Nacional de Medicina de Uruguay). Actuaron de comentaristas los Drs. Melitón Arce (ANM) y Lucy López (ANM)

El Dr. Luis Suárez. Jefe Institucional del Instituto Nacional de Salud del Perú, expuso el tema *“Objetivos del desarrollo sostenible en Latinoamérica, Perú”*. Luego de resumir lo esencial de documentos básicos como la Declaración de Río sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo, de la ONU, 1992; la Declaración del Milenio, 2000; la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible (2012), y el acuerdo logrado en la 70ª Asamblea General de Naciones Unidas en la que todos los países del mundo adoptaron la Agenda 2030 para cumplir con los 17 objetivos de Desarrollo Sostenible, aplicó tal visión al contexto latinoamericano, particularmente al Perú.

El Dr. Oscar Ugarte, ex -Ministro de Salud del Perú, señaló en su trabajo sobre *“Desarrollo del sistema de atención integral en salud centrada en la persona en el Perú. Los Retos al 2021”* que, en salud, el país enfrenta temas críticos: la contaminación ambiental con dificultad de control sobre factores que afectan el aire, agua y suelo; dificultades de financiamiento para garantizar las inmunizaciones que se han reducido en los dos últimos años; la prevención y el tratamiento de la desnutrición infantil y anemia; las deficiencias para proveer una alimentación saludable de acuerdo al Reglamento con estándares de la OMS/OPS; el control del tabaco, y el cumplimiento de la medida cautelar sobre Anticoncepción Oral de Emergencia entre otras. Existen, también, dificultades a nivel de Atención Primaria, así como la necesidad de formar Recursos Humanos con estándares de calidad. Un gran problema es enfrentar el financiamiento del sector y el alto costo

de los medicamentos, particularmente los biológicos (los monopolios encarecen los precios); mejorar los estándares de calidad de la prestación de servicios, así como el control de los contaminantes ambientales.

El Dr. Fernando Carbone, Ex-Ministro de Salud del Perú y actual representante de la Sociedad Civil y Salud Pública Centradas en las Personas, expuso el tema *“Una visión holística de la salud desde el enfoque de derechos en el siglo XXI”*. Argumentó que en el S. XXI asistimos a un nuevo paradigma: la salud basada en la Persona, la Familia y la Comunidad. A este respecto, recuerda que en la reunión de ALMA ATA de 1978, hubo un mensaje olvidado que resumió como: *“La salud no es solo un derecho universal reconocido, sino un deber y una responsabilidad de todas las personas de la sociedad. La salud es responsabilidad de todos”* (David Tejada de Rivero). Por ello, reclamó la incorporación de la salud en todas las políticas. En todo ello, es clave la participación social entendida como la toma corresponsable de decisiones en cuanto a la planificación, ejecución, administración y seguimiento de las acciones de salud.

Finalmente, el Dr. Fredy A. Canchihumán, del Instituto Nacional de Salud del Perú, presentó el trabajo sobre *“Humanización de los sistemas de salud”*. Luego de reconocer la deshumanización de la medicina en nuestra sociedad, señaló que humanizar los sistemas de salud deviene en compromiso ético, para aumentar la calidad de los servicios, promover los valores y la dignidad humana en bien de la persona y del propio profesional. La MCP, como enfoque programático, aspira a tales objetivos proponiendo una intervención holística, construyendo equidad, justicia, bienestar y salud para todos en el marco del derecho a la salud. En resumen, se necesita una transformación de todos los elementos del sistema de salud, ámbitos y personas, desde el micro-subsistema de la relación médico

paciente, pasando por los familiares, recursos humanos profesionales, técnicos y administrativos, políticos y decisores de salud hasta los macro-subsistemas de las organizaciones de salud (gestión, infraestructura, información y provisión de servicios) incluyendo la cultura organizacional, su ética y valores.

Ceremonia de Clausura

Fue presidida por los Drs. Oswaldo Zegarra (Presidente de la ANM), Alberto Perales (Presidente de la RLAMCP), Juan Enrique Mezzich (Secretario Ejecutivo del International College of Person Centered Medicine) y Raúl Morales (Vicepresidente de la ANM).

El Dr. Zegarra, agradeció a las Academias Nacionales de Medicina Latinoamericanas e instituciones co-organizadoras del evento, así como a los conferencistas nacionales y extranjeros participantes felicitándolos por su excelente desempeño.

El Dr. Alberto Perales agradeció, a nombre de la RLAMCP, el esfuerzo de todos los profesionales latinoamericanos participantes, así como al Colegio Médico del Perú por su apoyo logístico, y a todos los asistentes por su excelente generación e intercambio de valiosas ideas, así como demostrada identificación con el movimiento de Medicina Centrada en la Persona, de alta necesidad en Latinoamérica. Prometió que el Resumen del Evento y la Declaración de Lima surgidas de ella serían presentadas a la Sra. Ministra de Salud, quien las había especialmente requerido.

El Dr. Juan Enrique Mezzich remarcó la importancia del desarrollo de la MCP en Latinoamérica e hizo una breve descripción de los avances de la misma a nivel mundial, señalando que, en mayo 2017, celebraría su 10ª Conferencia Internacional en la ciudad de Ginebra a la cual invitó a todos los presentes.



Grupo parcial de conferencistas, autoridades y público asistente a las 2das. Jornadas Latinoamericanas. de Medicina Centrada en la Persona, Lima 16-17 de diciembre de 2016.



Ceremonia de clausura. 2das. Jornadas Latinoamericanas. de Medicina Centrada en la Persona, Lima 16-17 de diciembre de 2016

De izq. a der. Drs. Alberto Perales (Pdte. RLAMCP), Oswaldo Zegarra (Pdte. Academia Nacional de Medicina, Perú), Raúl Morales, (Vice-Pdte Academia Nacional de Medicina, Perú), Juan Mezzich (Secretario Ejecutivo, International College of Person Centered Medicine)